
双碳行动双碳行动 07
2024.03.25 星期一

责编:刘良伟
电话: (010)67113136
传真: (010)67113772
E-mail:chanjing9999@sina.com

“碳”讯

“碳”究

“碳达峰十大行动”提出以来，交通运输
领域在绿色低碳发展方面取得显著成效。

“近几年，交通运输领域绿色低碳成效
主 要 表 现 在 道 路 交 通 和 非 道 路 交 通 等 方
面。其中，道路交通方面最显著的是汽车
电 动 化 ；非 道 路 交 通 方 面 ，比 如 高 铁 的 发
展 带 来 交 通 结 构 的 改 变 。 以 前 由 于 铁 路
运输能力有限，大家出行时更多依赖道路
交通。而随着高铁的发展，替代了很大一
部 分 运 营 性 客 车 和 私 人 汽 车 的 出 行 。 尤
其是当出行里程在两三百公里以内时，高
铁的替代性体现得越来越显著，城际公路
客运量明显减少。”王贺武说。

他告诉记者：“随着新能源汽车保有量
比例的上升，替代汽柴油的能力已经显现出
来了。根据公安部统计，2023年我国在用新
能源汽车数量为 2041 万辆，占汽车总保有
量的 6%。初步匡算这 2000多万辆新能源汽
车与 4 亿辆电动两轮车的使用每年可以减
少 3000 万吨汽柴油的消耗量。虽然汽车数

量在增加，但是汽柴油使用的增加量并没有
按照预期快速上升，因为大部分被电能替代
了。电能的替代效果已经超过天然气和其
他替代燃料在交通里面的替代效果，成为我
国汽车交通的第二大能源。”

据他介绍，2020 年之前，交通领域之所
以是我国碳排放增速最快的领域，主要是由
于我国燃油汽车保有量大幅增加、基础设施
建设对物资的大量需求、快递业的快速发展
等，带来对道路交通的较大需求，从而拉动
汽车使用强度增加。而 2020 年之后，交通
领域碳排放增速趋缓，和新能源汽车保有量
增速较快有很大关系。

“我国道路交通消耗化石燃料的增幅
已经趋缓，甚至可以说已经接近达峰的状
态。电动汽车的普及是抑制交通领域碳排
放继续增加的主力，相关技术将成为这一
领域碳达峰后实现碳中和的核心技术。普
及电动汽车是交通领域走绿色低碳发展道
路的必选项。”他说。

今年扎实开展“碳达峰十大行动”

交通运输领域将靠哪些手段实现目标？
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2024年全国两会的政府工作报告明确，“积极稳妥推进碳达
峰碳中和”。具体如何推进？报告用4句话进行了阐述，第一句就
是“扎实开展‘碳达峰十大行动’”。业内专家指出，这项任务是今
年“双碳”工作的重中之重。

“碳达峰十大行动”的提法最早出现在2021年10月国务院印
发的《2030年前碳达峰行动方案》中，指的是“能源绿色低碳转型
行动、节能降碳增效行动、工业领域碳达峰行动、城乡建设碳达峰
行动、交通运输绿色低碳行动、循环经济助力降碳行动、绿色低碳
科技创新行动、碳汇能力巩固提升行动、绿色低碳全民行动、各地
区梯次有序碳达峰行动”。

记者注意到，交通运输领域具有“难达峰、晚达峰”的特点。交
通运输部公路科学研究院公路交通环境研究中心主任邵社刚认
为：“（十大行动中）交通运输行业没有用‘碳达峰’这个词，而是用
‘绿色低碳’来形容，说明这与工业领域、城乡建设还是有很大差异
的。”

公路运输是交通运输中碳排放的主体和减排重点

“过去有观点认为，交通领域是
我国碳排放增速最快的领域之一。
现在的情况如何？”

面对记者的提问，清华大学碳
中和研究院零碳交通研究中心主任
王贺武说：“2020 年之前可以这么
说，2020 年之后，新能源汽车产销
量取得了大幅增长，带动我国道路
交通（指公路和城市道路交通等）绿
色低碳发展取得显著成效，助推整
个交通运输行业碳排放增幅变缓。”

据悉，目前交通运输领域碳排
放占我国碳排放总量约 10.4%，而
公路运输在交通运输领域碳排放中
占比高达 85%以上，是交通运输领
域碳排放的主体和减排重点。相比
欧美等国家，我国交通运输行业的
碳排放具有占比低、增速快、减排潜
力大等特点。欧美发达国家在完成
工业化以后，交通运输行业的碳排
放量一般会占到碳排放总量的 1/3
左右。甚至在工业、建筑等领域碳
排放量显著下降的情况下，交通运
输行业的碳排放量依然会保持持续
增长。

交通运输部原总工程师周伟在
国合会 2021 年年会“绿色‘一带一
路’与 2030 年可持续发展议程”主
题论坛上指出，“交通的低碳转型也
就意味着实现交通发展与碳排放增
加的脱钩，交通运输行业是资源消
耗和碳排放的大户，一步做到全面
脱钩力所难及”“我们需要经过不

懈的努力，加快实现碳排放强度和
总量的双降”。

他判断，未来一段时期，由于我
国国民经济和交通运输仍将保持快
速发展的态势，交通发展的技术水
平和用能结构还不能发生根本性转
变，交通运输领域的碳排放总量还
将持续增加，减排压力大，形势严
峻。从某种意义上讲，交通领域可
能是我国碳排放最后达峰的产业领
域之一。

交通领域究竟何时能实现碳达
峰？根据统计方法和计算边界等不
同，目前有不同的研究结论。

邵社刚透露，根据相关测算，在
低 增 长 、强 化 低 碳 的 情 景 下 ，到
2035 年，交通领域能耗能够进入平
台期。其中，公路运输决定了交通领
域碳达峰的时间，其会在 2025 年—
2035 年间进入碳达峰平台期。

王贺武告诉记者：“通过清华大
学碳中和研究院的测算，我们认为
2025 年汽车道路交通能够实现碳
达峰，届时道路交通（运输）领域碳
排放从 2020 年的 7.84 亿吨，仅仅增
加 160 万吨，达到 8 亿吨，之后开始
下降。到 2060 年，交通领域碳排放
可能会降低 70%，仍然有 30%降不
下去，仍然会使用含碳的燃料。无
论这些碳燃料是生物质燃料还是合
成产生的，都会导致交通领域的终
端环节仍然有很多碳排放。”

使用新能源汽车等每年可减少3000万吨汽柴油消耗量

近日，一列装载 3500 吨铁矿石的“公转铁”生产物资配送专列，驶入山东省潍坊东站，正
在卸车。今年以来，国铁济南局通过改造提升铁路专用线，增设龙门吊和调车机等一系列方
式，为厂家构建了从原材料进厂到产成品出厂的铁路全物流链条，打通“公转铁”运输的最后
一公里。 人民图片网供图

本报通讯员程新辉 金帆 李攀璐
记者朱智翔台州报道 浙江省台州温岭
市南海涂渔光互补光伏电站项目一期
工程近日正式并网发电。一期年发电
量约 2.57 亿千瓦时，并全额上网消纳，
可满足7.5万户居民一年的用电需求。

并 网 发 电 当 日 上 午 ，在 温 岭 市
220 千伏澄川变电站主控室里，20 多
名工作人员准备着投运启动工作，对
220千伏线路及间隔进行冲击试验。

“就像高速公路正式通车前先有
试验车辆行驶，测试道路是否存在各
种隐患，电网进行冲击试验后，我们会
去测试线路间隔是否存在各种隐患问

题，消缺完毕就可以正式投运送电。”
国网温岭市供电公司发展部副主任林
刚介绍说。

据悉，这一项目的一期工程投资
12 亿 元 ，已 列 入 浙 江 省 重 点 工 程 项
目。一期工程主要利用当地 2900 亩
的滩涂面积，以渔光互补的模式建设
光伏区，分块发电、集中并网。为此，
国网台州供电公司投资 3000 多万元，
新建了 800 米 220 千伏线路和 4 基铁
塔，为光伏电站提供并网通道。

“常规的 220 千伏送出工程合理
工期为 16 个月，为了光伏电站能够早
日并网，我们落实‘每日日报，每周例

会’的精细化管理模式，倒排工期，抢
抓进度，仅用时 3 个月就完成了工程
建设。”国网台州供电公司建设部业主
项目经理赵俊渊介绍。

这一光伏电站在滩涂上方架设光
伏组件发电，同时利用滩涂进行水产
养殖，形成“上可发电、下可养殖”的渔
业发展路径。

据介绍，温岭市南海涂渔光互补
项目总容量为 70 万千瓦，后续将建设
东部石塘、东部箬横工程，全部完工
后，整个滩涂利用面积近 9000 亩，将
成为全国规模最大的滩涂光伏电站，
年发电量可达 7亿千瓦时。

在滩涂上方架设光伏组件发电
温岭南海涂利用滩涂渔光互补发电 同时进行水产养殖

在山东省荣成市桑沟
湾海洋牧场，工人驾驶养
殖船穿梭于网箱养殖区，
从事各种海水养殖作业。
这一养殖区采用浅海多营
养层次综合养殖模式，能
降低空气中的二氧化碳总
量，形成海洋碳汇。荣成
市 占 据 山 东 1/6 的 海 岸
线，拥有 50 余万亩可养殖
的海域和 300 多种海洋经
济生物物种。目前，在多
方参与下，健康养殖、生态
修复、金融赋能等成果加
速落地，海洋渔业与碳汇
产业融合发展。

人民图片网供图

◆本报通讯员 邹佳伶高婕
记者张林霞

近日，走进江西省南昌市新建区望
城镇高望社区，可以看到路面干净整洁，
道路两侧种植着多种绿植，太阳能路灯、
电动车智能充电站、变频供水器、智能化
垃圾分类箱等“绿色”元素随处可见。抬
头向居民楼望去，一块块蓝色光伏板整
齐地挂在每户居民的阳台外，十分醒目。

“这些光伏板通过收集太阳能驱动
热水器运转，光伏热水器则直接将机组产
生的直流电用于供应热水，无需外接交流
电源。”高望社区党支部书记陈强说。

相比于传统的太阳能热水器，加装
了光伏板的热水器不仅更节能，还能避
免传递中的热损耗。目前，高望社区共
有 1286 户居民安装了光伏板热水器，每
户居民每年可节省 250千瓦时电。

如何实现城市生活节能减排是低碳
社区建设过程中需要解决的主要问题。
作为江西省低碳试点社区之一，高望社
区一直在积极探索。

采访中，记者了解到，高望社区为了
降低建筑能源资源消耗，在外墙采用保
温节能砂浆材料，使冬季居民室内温度
提高 3℃—4℃、夏季降低 3℃—4℃，以
此减少居民家中空调制冷制热产生的
能耗。

另外，高望社区在绿色公共区域加
装了 50 座立杆式喷灌设施，使水珠均匀
地喷洒在草坪上，大幅提高水的利用率，
实现每月节水 125吨。

“在推进低碳试点社区建设中，新建
区生态环境部门通过多次实地调研，指导
我们围绕碳排放量指标计算、项目可行性
等方面，实施一批具有社区特色的低碳项
目，经过 3 年试点，现在社区每年可减少
二氧化碳排放量约80吨。”陈强介绍。

除了要在基础设施上下功夫，建设
低碳社区还需提高居民环境意识。

“养成在家随手关灯的好习惯，每户
每年可节电约 4.9 千瓦时，相应减排二氧
化碳 4.7 千克；节约 1 千瓦时电，可以让
25 瓦的灯泡连续点亮 40 个小时……”近
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本报讯 近日，湖北省武汉气
候投融资暨绿色金融专场活动在
武汉市碳汇大厦举行。7 家金融
机构、13 个气候友好型项目与“武
碳通”平台现场签约，16 家银行与
一批气候友好型项目达成融资授
信签约，融资总规模达 123 亿元。
这将助力武汉气候投融资试点持
续“向绿”而行。

近年来，武汉市持续深化绿色
金融改革创新，提出打造以碳金融
为特色的全国绿色金融改革创新
试验区。武汉市武昌区成功入选
国家第一批气候投融资试点。

“武碳通”平台相关负责人介
绍，作为武汉开展气候投融资试点

先行先试搭建的服务平台，“武碳
通”以碳金融为核心，以碳账户为
基础，着力推动碳市场和金融市场
协同发展，促进气候项目和资金精
准对接。这一平台于 2023 年 11 月
正式上线启动，目前，入库项目已
达 161个。

据了解，“武碳通”平台还将向
湖北省广泛征集各类气候友好型
项目，继续做好项目入库和投融资
综合服务；同时，进一步推动开展
碳排放权质押融资贷款、绿证收益
权融资贷款、煤炭清洁再贷款等金
融产品与服务创新，支撑服务企业
绿色转型和产业绿色发展。

杨海垚

本报讯 近日，在辽宁省大连
市生态环境局、金普新区生态环境
分局和中国人民银行金普新区分
行的指导下，兴业银行大连分行在
金普新区成功落地助力分布式光
伏产业发展的气候投融资试点可
持续发展挂钩贷款，为大连市金普
新区汇程铝业分布式光伏新建项
目 提 供 1630 万 元 中 长 期 资 金 支
持。中诚信绿金科技（北京）有限
公司为这笔贷款提供第三方独立
评估认证。

可持续发展挂钩贷款作为气
候投融资重要工具之一，资金使用
条件相对宽松，能够促进和支持更
多有助于减缓和适应气候变化的
项目融资，为企业拓宽融资渠道。

据悉，金普新区这笔贷款将贷
款利率与借款人的累计分布式光

伏项目装机容量、获得国家能源局
核发的《可再生能源绿色电力证
书》项目数作为挂钩绩效指标。若
企业未能实现既定目标，贷款利率
将在后续计息期间上调。

这笔贷款的气候投融资效益
显著，预计指标完成后每年约可减
少二氧化碳排放量 10296.78 吨、节
约化石能源 3560.49 吨、减少二氧
化硫排放量 1.25 吨、减少氮氧化物
排放量 1.88 吨、减少烟尘排放 0.27
吨，对推进金普新区积极应对气候
变化具有重要支持作用。

同时，金普新区将依托气候投
融资试点建设契机，集聚更多优质
金融资源，有效降低气候项目融资
成本，推动区域绿色低碳转型，助
力实现碳达峰碳中和目标。

付磊 车正泰

日，一场以“节能减排 你我同行”
为主题的交流会在南昌市西湖区
绳金塔街道耶苏堂社区举行，志愿
者李梦琳结合日常衣食住行，向居
民科普节能环保知识。

“为了让居民了解更多关于低
碳方面的知识，我们会邀请社区志
愿者走进绿色低碳课堂，向居民宣
传讲解低碳知识，定期开展‘绿色
家庭’评比、闲置物品交换、绿色出
行等活动，以群众喜闻乐见的方
式，鼓励大家积极参与到低碳社区
建设中。”耶苏堂社区党委书记战
晓茜说。

作为绿色课堂的常客，耶苏堂
社区居民李蔚生告诉记者，自己以
前对低碳生活没多少概念，在社区

开设的绿色课堂上，他不仅学会了
如何科学分类垃圾，还掌握了不少
节能降碳小妙招。

“自低碳社区试点创建工作开
展以来，南昌市共打造了 28 个省
级低碳社区。为鼓励先进、强化示
范，今年，我们将按照‘统筹安排、
突出重点’的原则，对全市上一年
度获评全省低碳试点社区的 12 个
社区分别予以 3 万元奖励。”南昌
市生态环境局大气科工作人员马
依欣介绍情况时说。

下一步，南昌市将继续对低碳
社区的试点经验及时进行总结，不
断提高居民低碳生活意识和低碳
社区创建质量。

“碳”索

大连金普新区创新气候投融资试点金融服务
贷款利率与借款人的光伏装机容量等挂钩
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“武碳通”朋友圈再扩容
一批气候友好型项目和资金精准对接

本报记者李莉苏州报道 近 日 ，
2024 年第十三届苏州环金鸡湖半程马
拉 松 开 跑 。 记 者 了 解 到 ，苏 州 环 金 鸡
湖半程马拉松组委会从赛事筹备期开
始，就在绿色能源使用、绿色供应链管
理、垃圾分类和回收、数字化管理以及
环 境 宣 传 教 育 等 方 面 进 行 全 盘 谋 划 ，
致 力 打 造 苏 州 首 届“ 碳 中 和 ”马 拉 松
赛事。

据 悉 ，本 届 赛 事 坚 持 绿 色 办 赛 理
念 ，着 力 开 展 低 碳 环 保 的 宣 传 工 作 。
主 办 方 采 用 数 字 化 方 式 提 供 赛 事 报
名、赛事信息等资料，减少纸质材料的
使用；通过使用节能设备、采购绿色供
应链产品、减少水资源浪费、减少塑料
瓶使用、加大废弃物回收力度等，从源
头减少碳排放；此外，积极开展环境宣
传教育，引导参赛者、观众践行环境意
识 ，如 参 与 绿 色 出 行 、使 用 环 保 装
备等。

在 采 取 各 种 减 排 措 施 之 后 ，组 委
会对剩余无法避免的碳排放量进行估
算 ，并 通 过 采 购 苏 州 工 业 园 区 碳 普 惠
减 排 量 及 绿 证 进 行 核 证 抵 销 ，最 后 由
苏州市碳达峰碳中和服务联合会出具
碳中和证书，达成赛事碳中和。

据 悉 ，苏 州 环 金 鸡 湖 半 程 马 拉 松
比赛于 2013 年正式成为国家级体育竞
赛 ，在 国 际 化 、开 放 式 的 氛 围 中 ，参 赛
规模不断扩大、影响力不断增强、赛事
组 织 日 益 完 善 。 在“ 双 碳 ”背 景 下 ，绿
色 办 赛 也 成 为 本 届 赛 事 的 重 要 特 色
之一。

坚持绿色办赛理念

苏州举办“碳中和”马拉松


